

EL ACTIVO

PERIÓDICO POLÍTICO INDEPENDIENTE

Y DEFENSOR DE LOS INTERESES MORALES, MATERIALES Y AGRÍCOLAS DE ESTE DISTRITO ELECTORAL

SE PUBLICA UNA VEZ CADA SEMANA

DIRECCIÓN, REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN, Estación, 11

Villena

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.—Pago adelantado:

La correspondencia se dirigirá al Administrador.—Anuncios y comunicados, precios convencionales.—No se devuelven los originales.—Se admiten anuncios y comunicados en la imprenta de este periódico

Domingo 18 Febrero de 1900.

Villena: un trimestre, 1,50 ptas.; semestre, 2,85, Fuera trimestre, 1,75 ptas.—Extranjero y Ultramar: 3,60 trimestre, mandando un importe en letras de fácil cobro ó sellos de correo.—Número suelto, 0,15.

SE EQUIVOCAN

Los Sres. Sagasta y Silvela han sostenido que ellos respectivamente representan la opinión pública: que las esperanzas todas de la patria se cifran en que ambos ilustres desprestigios sigan rigiendo nuestros destinos.

¡La opinión pública! Se equivocan si creen que esa manada de cueros que los apoya en el Parlamento representa á la nación española.

Pregúntelo al sacrificado labrador, cuyas lágrimas que la miseria arranca á sus ojos, al cruzar las tostadas mejillas, se confunden con el honrado sudor que desciende de sus frentes: pregúntelo al obrero del campo, á ese esclavo de la eterna pobreza, que abandona á la patria querida por las esperanzas inciertas, amargas siempre, de la emigración: interroguen al pequeño agricultor que vende su yunta y su humilde cuanto amado terruño para satisfacer las exigencias del insaciable fisco; al empleado y al obrero, que ven encarecidos los artículos de primera necesidad por virtud del oneroso impuesto de consumos; pregunten, pregunten, una por una á todas las clases sociales, que signifiquen fuerza, actividad é inteligencia, y entreces podrán decir si, bajo algún aspecto, representan á la opinión pública.

No: los partidos del turno pacífico viven sostenidos y amparados por el caciquismo, por ellos elevado á la categoría de sistema, merced al cual tienen asegurada una mayoría parlamentaria, que no representa jamás las aspiraciones del país, pero que es la que sanciona todos los errores y desaciertos de los gobiernos que manejan el

ruina de la riqueza vinícola de España?

Y sobre todo ¿los culpables de las pasadas vergüenzas hubieran dejado de ser arrastrados al banquillo de los acusados?

La nación entera ¿go vería con gusto que algunos fagines, militares ó civiles, apretaban ciertas gargantas, según célebre frase del conde de las Almenas?

¡Ah! Los que pudieran dar justa satisfacción á estas demandas de la opinión pública, ser hijos del favoritismo, que recibiendo sobetana impulso arriba con las altas esferas del poder, se extiende maligno por ciudades y aldeas, corrompiendo todos los organismos políticos, administrativos y sociales; y ante el temor de dejar de ser *personajes*, ni caen en el ojo de los respectivos amos, repartidores de negocios y mercedes, olvidando de las aspiraciones de la patria, y al servicio del gobierno venden alma y vida.

¿Y esto tiene remedio?

Indudablemente; si inspirados en el amor y en los deseos de engrandecimiento de la nación, gloriosa ayer, humillada hoy, todos los ciudadanos honrados salen á la palestra dispuestos á que termine esta farsa que nos envilece y nos arruina.

A todos los españoles nos interesa detenernos un momento á pensar como á la sombra del caciquismo que venda nuestros ojos y nubla nuestra inteligencia, viene haciéndose sorda haber para convertir á esta desventurada y vieja patria en otra Polonia sin ventura.

Para evitar la destrucción de un pueblo que ha vertido por su independencia bendita y por su libertad amada torrentes de sangre y de lágrimas, hay que trabajar sin descanso, matando primero el

¡Arriba los corazones!

Patriotas: destruyamos al caciquismo y habremos salvado la patria.

De nuestro querido colega *La Revista Vinícola Ilustrada*, de Madrid

¡Fuera de la ley!

No ha hecho mucha gracia el artículo del Sr. Riquelme. Lo publicamos no solo por lo espuesto, si que también, porque nuestros lectores habrán de ver forzosamente, (y conste que no es reclamo) que dicho señor y su *Revista*, son de los primeros y mas valientes defensores que tiene la viti-vinicultura española, que no temen los ojos del Gobierno, ni las firmas de esos TERRIBLES *Menchetas*! ¡Oh, Menchetas, modernos *búis*, de la humanidad viti-vinícola, ¿cuán poco conocéis los intereses españoles! negociantes de la inteligencia, del trabajo, del sudor de los demás á quienes explotan como... ellos saben hacerlo; temer de que el pueblo, un día, os cojan por su cuenta y paguéis entonces caro, muy caro, el *valor* de vuestros vendidos servicios.

España debe pensar, que la mercancía que solo vale cinco pesetas, se adquiere mejor pagando por ella diez.

Y lo que se adquiere por dinero, es casi fácil de encontrar por quien lo posea.

«España, nuestra querida España, hallase amenazada de una próxima y tremenda catástrofe.

El Sr. Mencheta, exjefe cantonal, diputado á Cortes, *leader* de los arroceros y periodista industrial, ha amenazado al Gobierno con colocarse fuera de la ley, (pensará obtener otra mitra?) en el caso de que éste atendiendo á los ruegos, deseos y aspiraciones de los viti-vinicultores españoles retire el ya tristemente célebre proyecto de alcoholes.

¡Dios mío! ¿Qué vá á pasar aquí si el Sr. Mencheta hace efectiva su amenaza y se coloca fuera de la ley? Asusta solo pensarlo.

¡El Sr. Mencheta fuera de la ley!

¡Horror!

Eso equivale á despertar de su sueño progresista á la furibunda y espantable *Hidro*.

Y, ¡ay de todos si el terrible monstruo de las siete cabezas despierta á los viti-vinicultores, ay de los viti-vinicultores de la ley! (No por Dios) Hartas desgracias pesan ya sobre esta infeliz Nación para que se la añada una más: la de que el señor Mencheta se coloque fuera de la ley. Eso sería peor, que Cataluña se proclamase independiente, que los carlistas se lanzasen al campo, que

perdiéramos á Fernando P., ó que sufriendamos una intervención extranjera.

¡Mencheta fuera de la ley! ¡Qué barbaridad!

No: es menester aperebirse; es preciso evitarlo; urge que se busquen ó inventen medios para que tal no suceda.

Los grandes peligros hay que atajarlos pronta y hábilmente. La pérdida de un minuto pudiera hacer inevitable la catástrofe.

No hay, pues, que perderlo. La amenaza está en pie. Y si no andamos diligentes, es muy probable que sobrevenga lo temido: la desgracia, la ruina, el caos...

¡Mencheta se colocará fuera de la ley!

¿Qué hacer?

La cosa es bien fácil. Reúnanse todos los viti-vinicultores españoles y nombren una nutrida comisión que venga á Madrid á parlamentar con el futuro Ravachol arrocero, al que con la altiva haneza castellana deben decir:

—Aplaque, señor, su ira y conténtenos á esta pregunta: ¿Qué le dan á usted los arroceros por defender su pleito en las Cortes?

—Un acta—contestará él.

—¿Un acta nada más?

—Nada más.

—Pues bien, Sr. Mencheta; nosotros en nombre de los viti-vinicultores le ofrecemos á usted dos actas. Pero con la condición de que jamás nos defienda usted en las Cortes. Porque aquí para *inter nös*, usted no sabe una palabra de la cuestión arrocera ni mucho menos de la cuestión viti-vinícola.

Y verán ustedes como el Sr. Mencheta por dos actas ó cosas parecidas levanta su amenaza y no vuelve á *hablar de lo que non sabe*.

Y así todos nos quedamos tranquilos. La Nación se libra de un día de lato y el orden social de un respetable peligro.

¡Oh! ¡Si Mencheta llegara á colocarse fuera de la ley...!

JOSE RIQUELME.

FANTASÍA POLÍTICA

(Continuación)

Aislada, como despreciable despojo de lenocinio: en orfandad perpetua, cual ingrata madre que sacrifica á sus hijos honrados, como festín de los impudicos en el altar de punitiva indiferencia, Villa Cabeza Gorda pe-

Negarían á ver ley los funestos presuy estos del Sr. Villavieja? ¡Hubiera sido aprobado el aumento en el odioso impuesto de consumos? ¿Sería ley ahora, ni nunca, el proyecto de alcoholes, que será la

no sea Villa de España importante y rica, sino Villorrio al que no llegan nunca los ecos de la civilización, la estimación de su honor y nombre, ni el influjo saludable del poder público; es un montón de raíces, combrones de perdidas influencias y glorias, sobre que bailan danza macabra los que solo hallan ambiente respirable en el seno de la putrefacción, del vicio y de la muerte: ruinas de una actividad bendita, procuradora de vida y de progreso, a la que han sustituido la inercia mortal que espanta, el dominio del más

no sea falta de corajon y de todo respeto y sentimiento humano, y la indiferencia, en general, masuquina comparable solo a la estupidez insensible del idiota.

Tal es Villa Cabeza Gorda, bajo la dirección e influencia de sus últimos dominadores y desahucados administradores, elevados a la categoría de *ilustres* por la audacia propia y la cobardía ajena.

La corrupción de arriba, las inmundicias denunciadas de la primera parte de la historia, han atrofiado el sentimiento de la dignidad colectiva y ni el menor signo de protesta se manifiesta, con todos los fulgores de la indignación pública, contra los escándalos administrativos, el olvido y orfandad en que viven sus intereses, derechos y honores contra la explotación canasca que se observó en los últimos tiempos, sabastando destinos a precio de caricias y favores, haciendo repartos infames, faltos de toda equidad, midiendo la justicia por los grados de servilismo del que la demanda.

¡Ah! El ruñin que hizo de la política un oficio y un mercado gitanesco aun pretende dominar, tal confianza tiene, como señor absoluto, apoyado por los que engordaron, y tambien esperan volver a aquellos felices tiempos, con las migajas del festin, a costa del pueblo, del pobre pueblo explotado, envilecido, que paga y sufre con resignacion tanta vergüenza.

Imperaba, y aún queda algo, la ignominia y el bandidage.

La Hacienda municipal quedó acribillada por acreedores y comisionados, fue pacto sabroso para el saqueo y el botin.

Por una caricia adulterina llegó a venderse una credencial; por un beso se extendia un libramiento, para pago de una deuda antigua y sagrada, contra los fondos municipales, y llegaron a cotizar, como en mercado de prostitucion, la justicia y el cumplimiento de la Ley.

Villa Cabeza Gorda, rica ayer y serciento, respetada y querida, es hoy despreciada y objeto de barlas sangrientas en el ministerio de la Gobernación, y en las altas esferas oficiales, como pueblo que vive sometido a régimen de vilipendio.

N. N.

(Se continuará)

12 Febrero 1900.

ESPIRITU RURAL

SENTIMIENTO DE LA NATURALEZA

«Desde niño he tenido culto extremo por la Naturaleza. En mi infancia, cuando el viento de mi casa me traía el olor de la tierra, yo no sabía ir más allá de ella, el volver sin zela a la tierra, en sus vastos de flores, me elevaba tan lentamente como un ave hacia el cielo, y así con trayecto de un ángel, me elevaba hacia el cielo, hacia el cielo, hacia el cielo...»

zon, como si fuera una lágrima. No he vuelto a gustar bocado más sabroso que sus almendras, sus melocotones, sus albaricoques, sus crujientes ramos de uva. En ningún cuadro he visto después el bruido y el relieve que a las peladas montañas del Mediodía dan la transparencia del aire y la reverberación de la luz, convirtiéndolas en montañas de ópalo y zafiro. He niuguna parte he visto nada tan encantador como los bosques de uvanas acélfas llenas de flores carmesíes, que crecen gallardas entre las piedras de nuestros secos torrentes.

los gusanos de seda que hilaban en el dosán las finas hebras; las uvas que rodaban sobre las tablas del lagar; las horas de la siesta; en que bajo el calor tórrido del sol todo callaba menos la cigarra, las uochos de la primavera y del estio con las músicas de losruiseñores ó de los grillos, ó el despertar de la mañana en los celestes horizontes del Mediterráneo. Y cuando muchas veces evoco mis recuerdos y veo al pie de las alamedas de granados la imagen adorada de mi madre, que entre sus virtudes tenía la del amor a los campos...

COALICION DE FUERZAS

Sr. Director de EL ACTIVO:

Muy señor mio: bajo el epigrafe con que encabezo estas lineas he leído en el último número de su apreciable periódico, un artículo que encierra un gran fondo de verdades.

En este distrito en que domina hace tantos años el caciquismo, para vencerlo ó derrotarlo, se necesita el concurso de todo hombre honrado que estime en algo la dignidad del pueblo en que vive.

Antes que por el triunfo de determinadas ideas políticas, debemos luchar por el imperio de la moralidad y la justicia.

Soy un obrero republicano, creo que el triunfo de la República, única forma de gobierno racional y científica, bajo cuyos pliegues caben todas las ideas porque a todos por igual se darán garantías de propaganda y de respeto, no pueda realizarse sin un acto de fuerza.

Para luchar por la República, ni he ido, ni iré jamás, a los corrompidos comicios de la monarquía y siento pena cuando se que correligionarios míos, engañados é incautos, concurren a dar visos de lucha a lo que solo es una farsa miserable y una comedia indigna.

Pero tratándose, como V. dice muy bien, de una cuestión de moralidad pública; sabiendo que todos unidos y compactos vamos a declarar la guerra al pacto funesto que en Villena han convenido años cuantos personajes, siendo los demás pueblos del distrito burros de renta que vamos a donde nos llevan los García Arco y servidores mártires de esa ciudad; como en estas condiciones a la arbitrariedad del caciquismo podíamos oponer una considerable fuerza de

dise así los medios de lucha, iría a votar y a lo que fuere necesario en todos los terrenos; acudiría al campu con la bisera levantada.

En estas condiciones formaríamos cuerpo electoral, que si no es posible, como fuera mi deseo hacerlo republicano, sería moral y patriótico, con lo cual tendríamos base para mucha buena en favor del distrito.

Tiene V. razón. Los republicanos solos no podemos con el pacto. Tampoco los carlistas. Mejor los junamos con los republicanos.

Pues todos a él para aniquilarlo.

Ahora bien: yo solo exigiría una condición al realizar la coalición de fuerzas: que al elegir candidatura para las elecciones no se designe a ningún político significativo, por que así como yo no votaré jamás a ningún carlista, así con el espíritu santo de la honradez, creo que esto tampoco deben dar sus sufragios a un republicano.

En el distrito hay personalidades prestigiosas, sin matiz político determinado, que por su honradez y por su amor a esta comarca digna de mejor suerte, son acreedores al apoyo de todos.

Así, convencidos de que dábamos nuestra representación a un jefe del distrito, que no iría a las cortes de la monarquía, (durante la cual hemos perdido un inmenso imperio colonial y estamos a punto de perder hasta el nombre de españoles) a hacer política, con un sí ó un no segan convenga al jefe de banda, sino a defender los intereses de Villena, que serán los suyos propios, logramos unir muchas voluntades, muchas energías.

Conste, pues, que vota por la coalición contra el pacto, vergonzoso y humillante.

UN REPUBLICANO DE SAN-

SAN 13 Febrero 1900.

La falta de espacio nos impide publicar hoy una carta referente al mismo asunto que suscrito por Un carlista, hemos recibido.

Lo haremos en el número próximo.

DISERTACION HISTORICA SOBRE LA CIUDAD DE YECLA

AL AUTOR D. F. YBAÑEZ MAESTRE.

Dispense el amigo sincero este alarde de inmodestia, al aceptar delegación de poderes del ilustrado director de EL ACTIVO para ejercer de criterio parcial en la propia casa, pero a fuer de franco te diré que he sentido la nostalgia de la patria chica al leer tu folleto «Disertación histórica sobre la ciudad de Yecla», de un tirón y solazándome con avidez he llegado al final con enojo, porque hay cosas que no debían tener fin.

Recibe mi enhorabuena, por haber llevado a la práctica aquel pensamiento que en embrión y en nuestras intimidades secretas me comunicabas, cuando de estudiante abandonabas la penosa tarea de los libros y marchabas en busca de datos históricos al gran palacio de Museos y Bibliotecas de Madrid y yo quedaba en casa luchando con aquella pereza intelectual que me dominaba y en lucha con los hierro-carburos, base fundamental de la Química orgánica del erudito Carruelo. Nunca creí que algún día me

práctica tal pensamiento, no por falta de voluntad, sino porque en nuestro pueblo llegan las cosas a realizarse tarde, por el obscurismo y dificultades que suelen crearse a todo pensamiento moderno y a toda idea de progreso, por las delicadas influencias de la crítica; casi te saludo con admiración por ser el *lex tel* (valga la frase) histórico de la juventud yeclana.

Tus propósitos al publicar «Disertación histórica» es dar a conocer como premio que te sirve de avanzada el folleto para anunciar un libro que tienes en preparación, donde aparecerán compendadas las fechas más notables, homajes a los

de la palabra Yecla, *hermano* o de ella los nombres que reputa los autores suponen que han existido en el actual término de la misma y un estudio arqueológico y bibliográfico.

Desvelate la prosperidad que merecen tan nobles iniciativas; te saluda,

P. CORTES.

Villena 17 febrero de 1900.

Crónica madrileña.

La mayoría del Sr. Silvela se deshace. En cada sesión del Congreso, donde actualmente se discute el presupuesto de ingresos, sobre el gobierno de la Unión conservadora una amarga decepción.

Aunque ministeriales, muchos diputados han roto la ligadura de partido poniéndose resueltamente del lado del país, y proporcionalmente al gabinete más de un susto en cada votación que se verifica.

Claro que, haciéndose el Parlamento a la medida de los respetivos gobiernos, los canoros son muchos, y gracias al apoyo de esta lepra política, el Sr. Silvela va subiendo fatigoso la cuesta.

Pero son tantos y de indolenta diversa los esfuerzos necesarios para salvar los peligros que rodean la vida del Gabinete que preside el excojo de Polavieja que disfrazadas de arrogancias hipócritas se buscan componendas y se hacen ofrecimientos de todas clases y condiciones para hallar fórmula de avenencia, con las oposiciones que luchan de verdad.

Desde luego puede asegurarse que la componenda se realizará.

Hace tiempo que en la política española imperan el compadrazgo y el convencionalismo.

Están interesados en que el gobierno vaticanista que des gobierna a España salga del atolladero mediante la aprobación de los presupuestos, los dos partidos del turno pacífico; y por tanto serán inútiles las patrióticas voces que resuenan en el Parlamento condenando la obra del Sr. Villaverde.

Aquí la nación no influye ni decide nada.

Sagasta y Silvela, como ayer Cánovas y Sagasta, constituyen hoy la patria.

Esperan no pocos inocentes un dascalabro pero el gobierno en las Cortes, fijándose en el desmoronamiento que se observa en las filas ministeriales.

Inocencia se llama esa figura. Por cada ministerial que se emancipa hay un par de fusionistas que alientan al ministerio a realizar cuanto antes la obra económica porque tras ella ven su perspectiva de poder.

De todos modos la mayoría del Congreso viene estos días seducida por las impudencias de los

...y armas al hombre

El Sr. Silveira siente mortificantes deseos de su... para el legislatura. Las Cortes son para el colaborador molesto en la obra de reconstitución nacional, a cuya obra se lanzó con denuedo tal el jefe del gobierno que prometió dejarse en la jornada girones de su piel y pedazos de su carne.

Y lo que el Sr. Silveira va dejando en la triste senda que recorre es girones y pedazos de prestigio y de autoridad.

Toda su labor ha consistido en buscar a cada paso orientaciones de momento, para ir dando dilaciones a las demandas y apremios de la opinión.

Y ahora, contra viento y marea quiere cerrar el Parlamento antes de carnaval, buscando así un respiro, un descanso.

Las Cortes han dado poco de sí esta semana. Aparte de un discurso del Sr. Canalejas nada ha ocurrido digno de mención.

Lamentábase el ilustre demócrata de la precipitación con que quería discutir el presupuesto de ingresos, oponiéndose elocuentemente a esa autorización amplia que el gobierno solicita para realizar una serie de reformas que dictados por el espíritu de un gobierno en que predominan los economistas de determinada empresa y compañías, habrán de ser perjudiciales para el país contribuyente.

Con grandes bríos protestó el Sr. Canalejas de que se hiciera cuestión de gabinete el aumento en el impuesto de consumos, mientras se pasan por alto ciertos privilegios como el del impuesto del billete del Banco.

Cuanto más se prolonga la guerra del Transvaal, más se afianza en Europa la opinión de que es irremediable y completa la derrota de Inglaterra.

Con este motivo hanse recrudecido los rumores sobre próximos acontecimientos y el temor de que se vea en ellos envuelta España.

Con la sola excepción de *El Imparcial*, empeñado en hacernos creer que bajo la dominación neoconservadora no nos esperan más que paz y ventura, toda la prensa independiente rebosaba que nos...

...y ninguna con compromiso como España.

A sus puertas, en el Mediterráneo, en el mismo estrecho de Gibraltar, se ha de ventilar la gran cuestión europea, puesta hoy sobre el tapete de la política internacional; y al Oeste, tenemos arma al brazo a un pueblo que debiendo ser nuestro hermano, es nuestro enemigo, que acaba de aliarse estrechamente con el fracasado Sur de Africa, según se asegura en círculos diplomáticos. ¡Ciego será quien no vea los peligros que nos envuelven!

El Correspondent.

...y armas al hombre

Y de la farmacia que? Obispo. Que se está en conciliación.

Hay gentes para todo: Dicese de público que hay pendiente un lance de honor entre dos títulos, no de cartilla, sino de universidades—¡Caballeros, son malas bromas esas!

Sabemos que no hay tal cosa. Es una guasa nacida de alguno de buen humor que pierde así su tiempo.

Y siguiendo la broma, hasta se dice que el desafío era á escoba, á quinientos pasos de distancia y siempre retrocediendo. ¡Puede ser esto serio?

Noticias y sueltos.

Hace unos días que salieron para su casa de Murcia, el ingeniero de caminos D. Luis Morales y su distinguida esposa—feliz viaje.

El jueves se le tributaron los últimos homenajes á D. Juan Bautista Campillo, profesor de instrucción primaria de esta localidad.

Hace muy pocos días, que con motivo de ser designado como profesor, posee la escuela nocturna, de la Sociedad «El Provenir», le oímos un bonito discurso, en el que resplandecían los entusiasmos y energías por la enseñanza, dominado en él las notas de amor al trabajo y a la virtud.

Ha muerto, joven, muy joven, cuando empezaba a sonreírle el porvenir.

Deja viuda y cinco hijos en el mayor desconsuelo y desamparo.

Dios que vela por los suyos, tenderá su mano protectora sobre tan desconsolada familia.

Su muerte ha sido sentidísima en la población en donde se le quería por sus verdaderos merecimientos.

Recibe su familia toda la expresión de nuestro pesame más sentido.

Nos dicen que el colegio farmacéutico de Alicante, después de muy discutido el asunto de la colegiación del solicitante D. Pascual Cortes, acordó no proceder a su colegiación, en virtud de los datos aportados por el Subd. legado de esta, D. Manuel García Estasio.

Sapoteamos que esos datos habrán costado muchos sacrificios y muchos dineros.

La lucha de pasiones, en donde la nota injusticia por venganza domina, no puede, en manera alguna dar buenos resultados y los hombres que se prestan á secundar tales empresas, están juzgados.

Desemamos su pronto y total restablecimiento.

Don Secundino Senabre y demás ecocceiales suspensores del Ayuntamiento de Sax, han formulado ante el Gobierno civil, recurso de alzada contra ciertas declaraciones de responsabilidad hechas por el Ayuntamiento especial constituido en dicho pueblo.

Ha llegado á Vileña para proceder á la demarcación de un terreno el ingeniero agrónomo de la provincia, D. Eduardo Carretoro

Movido por un sincero sentimiento de humanidad, el profesor y parodista D. Ramón Martorell, de Molins de Rey, provincia de Barcelona, contestará á correo seguido y sin rema-

...y armas al hombre

LA AGRICULTURA MODERNA

La importante revista *La Agricultura Moderna* que se publica en Madrid, Postigo de San Martín, 1 y 5, ha introducido mejoras que la hacen el primer periódico en su género. Su tamaño se ha aumentado, su sección de mercados es completa y directa, y sus artículos son de firmas competentes, tratando las cuestiones económico-agrícolas con verdadero conocimiento.

Además, este semanario ha editado un folleto; *Guía del Agricultor*, para el empleo de los abonos, folleto que se vende al precio de 0'75 céntimos ejemplar en la administración de dicha revista y en las principales librerías y 0'50 para los suscriptores á *La Agricultura Moderna*.

La suscripción cuesta 5 pesetas al semestre y 10 al año, y al que se suscribe por un año, se le remite gratis la *Guía del Agricultor* para el empleo de los abonos. Recomendamos á todos los agricultores tan importante publicación.

El número 71 de *Instantáneas*, contiene el siguiente sumario:

Texto.—María Guerrero.—Los Sobrinitos, por M. Soriano y A. Falcató.—Cosas de la vida, Bachiller Cantalero.—Re azos, J. Rodao.—La alegría de la huerta, García Alvarez y Paso.—Luis Royo Villanova, G. García Arista.—Tragedia china, G. Martínez Sierra.—El corazón en venta, E. Fernández Gómez.—Papeles.—Confetti.—Correspondencia particular.

Graba los.—María Guerrero, (magnífica portada tricolor)—Manuel Guerra.—Loreto Prado, estudio fisiológico.—Frio ó calor?, por Poveda.—La alegría de la huerta y Los sobrinitos, por Chacón Montoro.—Dos hermosos modelos de trajes de máscara.—Luis Royo Villanova.—El niño Pepito Rodríguez Arce.—(Sobriedad musical).—Alhambra, salón de justicia.—Ariño (Teruel), fonda de los baños.—Charade en acción, por M. —Sevilla Paseo de los coches.—Málaga, Plaza de la Constitución.—Los tenores, cuento p. Moral.

Número corriente, 15 céntimos.

Hemos recibido el número 63 de *El Mundo Agrícola*, revista internacional de agricultura práctica, que contiene el siguiente:

SUMARIO.—Suministro de cal al olivo, por F. Bracci.—Utilidad agrícola del Lisol, por R. de L.—El vino «forzado» El champagne en barriles, por H. Boiret.—Enfermedades del cerdo.

...y armas al hombre

En virtud de los abusos cometidos por algunos colegios farmacéuticos, una de las reformas presentadas á la Ley de Sanidad, es la siguiente:

Queda derogado el Real Decreto de 12 de Abril de 1898 que creó la colegiación obligatoria para los médicos

...y armas al hombre

...y armas al hombre

Sección agrícola.

LA PATATA DE CAÑA Ó PATACA

He aquí un nuevo cultivo de gran rendimiento y de aspectos industriales maravillosos, abandonado como el del lino, como el cáñamo, azafrán, pimentón, etc., etc.

Con estos nombres distinguimos este tubérculo, del cual se puede extraer un alcohol superior.

La destilación alcohólica es una de las que más han progresado de poco tiempo á esta parte, y en la que de un modo más rudo ha imperado la competencia, meriéndose mucho los beneficios. En la lucha entablada para soportar dicha competencia y los fuertes tributos que se han impuesto al alcohol en general, singularmente al industrial, ha obligado al fabricante á emplear primeras materias, que con relativa economía produjeran la mayor cantidad de alcohol posible, empleando diferentes frutos feculentos, y principalmente el maíz, el centeno y la patata.

Como la patata ó patata de caña, aunque es muy productiva, es poco feculenta, no rinde por destilación el alcohol necesario, y aún cuando al principio de conocerse los alcoholes industriales era económico su empleo, hoy ya no lo puede ser sino en condiciones que seguramente no concurren en éste.

Porque este tubérculo, por ser tan poco exigente, no debe cultivarse sino en terrenos malos, y por consiguiente sería ruinoso destinar á este aprovechamiento terrenos más aptos para producciones de más precio.

Además una fábrica de destilación, para que dé beneficios de alguna consideración, exige un material mecánico grande, complicado y costoso; por todo lo cual, y por algo más que no es del caso, no se debe pensar en destilar la patata, porque las circunstancias del momento no son favorables á esta industria.

En cambio su utilización como forraje, singularmente en terrenos malos ó secos, es muy recomendable, porque los productos son grandes y muy seguros y constituyen un buen alimento para vacas y cerdos, ya en crudo ó cocido la patata. Conviene hacer la recolección de este tubérculo á medida que se necesita, pues se conserva perfectamente en la tierra.

Tan rústica y productiva es esta planta, que una vez sembrada, ni exige otras labores que las de la escarda, ni necesita repetirse la siembra; á pesar de lo cual, y hasta que el terreno se esteriliza por completo, todos los años se logra una cosecha generalmente superior á la que produce la patata común.

A LOS OLIVICULTORES

Un agricultor español

El descortezado del olivo es asimismo una práctica recomendable, y los olivicultores deben considerarla como absolutamente precisa para amorrar los daños causados por la mosca y demás insectos.

MERCADO DE ACEITES

Según leemos en un periódico andaluz, el Almirantazgo inglés ha contratado con una casa andaluza «trecientas cincuenta mil arrobas» de aceite, para abastecimiento de su escuadra.

La noticia es importante y sobre ella llamamos la atención de los cosecheros pues si como parece se confirma, el pedido se realiza, los precios habrán de elevarse en relación con la gran demanda que habrán de obtener nuestros aceites.

SECCION DE ANUNCIOS

AGALICOKINA

GRAN VINO MEDICINAL

Tónico nutritivo reconstituyente

del prof. J. S. Aurbert.

MARSEILLE

802 AVIGNON, NÚMERO 6



MANERA DE USARLA

Los adultos una copa; los chicos una cucharada grande; los niños una cucharadita. No tomar a cualquier hora, pero preferentemente antes de las comidas. Se puede tomar mezclada con agua, vino, café o agua de solta. No se debe tomar mezclada con licuadas.

En todas las farmacias.

Apalo gasógeno acústico para alumbrado por GAS ACETILENO

con patente de invención núm. 24.053
por veinte años.

Para más detalles, pedir informes al inventor

Ramón Martínez

VILLENA

Gran sastrería y pañería.

DE

LORENZO NAVARRO

Calle del Bazo, frente al Paseo.

En este establecimiento, se viste con elegante perfección, y con arreglo á la última moda; habiendo además un inmenso surtido en toda clase de géneros, tanto nacionales como extranjeros.

¡NO MAS CANAS!

TONICO HABANERO DEL DOCTOR J. GARDANO

Devuelve al cabello blanco, sin preparación ni lavado su color primitivo, TAN UNIFORME y natural que es imposible descubrir el artificio: Bastan 3 ó 4 aplicaciones para obtener su hermoso color castaño ó negro permanentes: No mancha, Es inofensivo, Resultado siempre positivo.

De Venta en Barcelona, Farmacia Farmacoderm; en VILLENA, Farmacia de San Antonio.

NIL PESETAS al que presente cápsulas de Sándalo mejores que las del DOCTOR PIZA, de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las enfermedades urinarias.

Plaza del Pino, 6, Farmacia Barcelona.

Transportes Internacionales



por vías marítima y terrestre.

Consignaciones, tránsitos y Despachos por aduanas y fronteras. Forfaits especiales para el transporte de vinos. Depósito de mercancía portada en barriles.

ANTONIO PEREZ, administrador
Paseo de los Mártires, 56. ALICANTE

ALEJANDRO VILA

ALICANTE

OPERACIONES DE BANCA

Descuento y cobro de efectos comerciales sobre plaza, provincias y Extranjero. — Giro sobre España Extranjero y Ultramar. — Ordenes de Bolsa, al contado, — Pago de Cupones y títulos amortizados. — Compra y venta de monedas de oro y billetes extranjeros.

COMISIONES

Compra y venta de toda clase de mercancías. — Almacenes de Depósito. — Anticipo de fondos con garantía de mercancías. — Consignación de vapores y mercancías.

TRANSITOS

Transportes á precios reducidos de Espartera, Cárhamos, Alpagatas, Papel, Pimiento molido y otros artículos, para Barcelona, Andalucía, Galicia y Norte de España. — Transporte á granel de vinos para Francia. — Especialidad en el despacho de de Yute, Pita, Gomeno y primas mate los procedentes del Extranjero.

REPRESENTACIONES

Compañía de Seguros Marítimos "La Bourse" de Mannheim. — Compañía de Seguros de Incendios "Sax" de Londres.

Facilita gratis informes comerciales, precios corrientes, movimiento del puerto, cotizaciones, etc

Corresponsales en toda España y principales capitales de Europa y de América.

Colegio-Academia de Ntra. Sra. de las Virtudes.

Este Colegio cuenta con un numeroso cuerpo de Profesores de 1.ª y 2.ª enseñanza que, por sus títulos académicos, es la garantía para los padres de familia, que confían la educación de sus hijos á este centro de instrucción.

PRIMERA ENSEÑANZA

Escuela de párvulos, elemental, superior y clase preparatoria para ingresar en la 2.ª enseñanza.

SEGUNDA ENSEÑANZA

Estudios de las asignaturas para obtener el grado de bachiller.

CLASES PREPARATORIAS PARA CARRERAS ESPECIALES

Francés, Caligrafía, Gimnasia, Dibujo lineal, topográfico, de figura y adorno.

Se admiten alumnos permanentes y externos.

Para más detalles dirigirse al director D. Calisto Fernández Moscoso, quien facilitará cuantos datos se soliciten.

GRAN FOTOGRAFIA DE SILVINO DIAZ

Especialidad en ampliaciones.

SAN FRANCISCO, 12

VILLENA



CREMA

DEL DOCTOR CASALLACHS

DE ACEITE PURO DE HIGADO DE BACALAO

CON PANCREATINA Y LACTO-FOSFATOS

Premiada con Medalla de Oro en la Exposición de Napol's.

Preparación superior á todas las emulsiones y demás compuestos á base de Aceite de hígado de bacalao, pues aquí conteniendo el 75 por ciento de este artículo, reconocido como el reconstituyente más poderoso que existe, la adición de pancreatina y lacto-fosfatos asegura su asimilación, haciéndolo fácilmente digerible, hasta por los estómagos más delicados y en forma de Crema, es agradabilísima resultando para los niños casi una golosina, tan grata como eminentemente curativa.

Es el nutritivo reconstituyente más perfecto y activo que se conoce y según opinión de distinguidos médicos el que mejor combina la *Insis pulmonar*, *escrófulas ó tumores blancos*, *afecciones de la garganta*, *los crónicos etc.*, y sobre todo en la *anemia y rasputismo* en general, el factor único, el remedio por excelencia, comprobando por la forma de sus resultados que se demuestran á veces al primer lote que se toma. No nos esforzaremos en alegar las ventajas de esta preparación ya que las prueban los externos mismos que la han tomada y aquí ya hay ejemplos de esta verdad.

DE VENTA EN VILLENA: FARMACIA DE SAN ANTONIO.
Jarabe Tónico-Hematógeno. — Vino Tónico Reparador. — Jarabe Osteotrófo.

Y DEMÁS ESPECIALIDADES DEL

DOCTOR CASALLACHS DE BARCELONA